

Las suscripciones son por 3 meses anticipadas. Madrid, pesetas 1.50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5.50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

LA CUESTION OBRERA

A los telegramas que anoche publicamos de las distintas capitales donde prepondera el elemento obrero, muy poco nuevo añaden los despachos telegráficos que hoy insertan otros colegas.

Como en realidad lo interesante es saber lo que haya ocurrido en el día de hoy, en obsequio a la brevedad, y para no ocupar un espacio que necesitamos para dar cuenta de otros hechos, vamos a condensar las noticias que por telégrafo publican los diarios de la mañana.

En Barcelona continuaban las precauciones, y anoche los ánimos estaban más tranquilos. Generalmente se cree que no ocurrirán trastornos, porque los mismos obreros se encargan de denunciar a los que tratan de perturbar el orden.

A ruegos de los tipógrafos, parece que ni esta noche ni mañana se publicarán periódicos. En Valencia existe gran tranquilidad, y muchas familias se han ido a los pueblos inmediatos; otras han hecho acopio de provisiones. Tampoco se espera que haya disturbios.

En Bilbao alcanzará escasas proporciones la manifestación.

En Zaragoza se espera que haya de ser respetosa y pacífica.

En Sevilla, no obstante haberse publicado y mandado recoger por el gobernador un Manifiesto anarquista con excitaciones sediciosas, la tranquilidad es completa, y se espera que la manifestación carezca de importancia.

En Málaga se ha reconcentrado la Guardia civil, y el domingo habrá manifestación, a la que concurrirán las mujeres y los niños.

En Antequera, pueblo de esta provincia, reina alguna alarma, porque los jornaleros del campo, entre los cuales las ideas anarquistas han hecho camino, piensan tomar parte en la huelga. Las autoridades, sin embargo, cuidan de que no se turbe el orden.

En Alcoy se cree que la manifestación será pacífica. Así al menos se deduce de la actitud de los obreros tejedores que, en número de unos mil, se reunieron ayer.

En los centros míseros de Riotinto y Linares, las noticias son satisfactorias, y se cree que habrá completa tranquilidad.

En Linares, la manifestación se ha aplazado para el domingo.

EL DIA DE HOY

Madrid por la mañana.

Al hacerse de día es cuando en Madrid comienzan los obreros su trabajo, y a esta hora ellos son los que de ordinario circulan por calles y paseos.

Marchan con paso acelerado, camino del taller ó del tejo, medio dormidos los ojos, la cara terrosa y amarillenta, pidiendo a bostezos el sueño que les falta, y el churro y la copa que les esperan, y con cuyo frugal refrigerio pueden tirar hasta la hora de comer el almuerzo que llevan en el taleguillo.

Llegan a la obra cuando el sol comienza a anegar por el horizonte; suena la campana y empieza el trabajo.

Si a esta hora cruzara las calles un extranjero, ignorante de nuestro idioma é imposibilitado de comprender los comentarios de tabernas, fuentes y plazuelas, por nada advertiría alteración en la normalidad de la vida madrileña.

Las tiendas abiertas, los mercados concurrenciosos, las tahonas despidiendo olor á pan caliente, las chimeneas de las fábricas echando humo, el ruido de tijeras en las peluquerías, voces de recogeros en las calles, churros y buñuelos en las mesas callejeras, los carros de verduras surtiendo los puestos de las plazuelas, y barrenderos y dependientes del municipio haciendo la limpieza y regando los árboles de los paseos; en una palabra, todo lo que da á Madrid su aspecto característico en las primeras horas de la mañana.

Lo único que se ha notado con facilidad, es que las señoras y señoritas han salido esta mañana á la calle, en menos número que de ordinario.

Nada precedía el gran acontecimiento anunciado, ni nadie se hubiera dado cuenta de que se preparaba una huelga, sino oyendo las conversaciones de los corrillos, y observando que muchos obreros de los que, solos y en actitud tranquila circulaban por las calles, caminaban hoy más despacio, no llevaban la blusa, y se habían dejado en casa el taleguillo del almuerzo.

Cuando muy de mañana salimos á la calle buscando impresiones, nos encontramos con que la tranquilidad más absoluta y la normalidad más completa reinaban en Madrid.

El día 1.º de Mayo, anunciado como día de grandes acontecimientos, ha comenzado en la corte como otro día cualquiera.

Grupos de unos cuantos obreros se veían dispersos en varias calles de la capital, y algunos recorrían las obras invitando á sus compañeros á que dejaran el trabajo.

En su mayoría, estos pequeños grupos componíanse de albañiles, y se hallaban situados cerca de las obras donde respectivamente tienen el tejo.

No se hallaban todos muy entusiasmados ni convencidos de su obra, advirtiéndose en muchos gran desaliento.

—Hoy no trabajamos—decía un albañil viejo

en uno de los grupos.—¿Y qué? No parece sino que al fin y al cabo los probes vamos á ganar algo con esto.

Las mujeres de la clase obrera no son tampoco muy partidarias de la huelga.

—Mi marido—decía una—ha ido á trabajar esta mañana.... ¡pues no faltaba más!... y á mi hijo que tenía hoy ganas de jaleo lo he llevado yo al tejo, y no me he venido hasta que lo he dejado trabajando.

—¿Y Vds. no se declaran en huelga?—preguntamos á un limpia-botas mientras nos daba los últimos pases de cepillo á las punteras.

A esta pregunta nos contestó con un caal discurso.

—Mira Vd.—dijo—nosotros somos un gremio muy pequeño y muy mal avenido. No somos más que once alones.

Anoche creíase que se reunieron unos cuantos para acordar que se cierre á las ocho los días de trabajo, y á las cinco los días de fiesta. Pero de eso cada uno hará lo que quiera. Ya vé Vd. yo vivo aquí, y los domingos que no tengo ganas de ir á paseo, me quedo aquí viendo pasar la gente y si cae un par, con eso me encuentro. Los mozos pueden hacer lo que quieran, que por eso no hemos de reñir. ¿Qué quieren trabajar hasta las cinco? Pues hasta las cinco. ¿Qué hasta las tres? Pues hasta las tres. Con arreglo á lo que trabajen los pago, y ¡patat!

De los comentarios y conversaciones que por todas partes se oían, se deduce que los obreros, en su gran mayoría, han accedido resueltos á la huelga; que otros van en ella por su voluntad, pero de mala gana, y que algunos han sido arrastrados al movimiento por evitar la rechifla de los más.

En estos dos últimos grupos se encuentran comprendidos los trabajadores de los pueblos inmediatos á Madrid, los cuales, en cuanto se han convencido de que hoy no se trabaja, se han vuelto á sus casas.

En la mayor parte de las obras se ha comenzado el trabajo; pero se ha ido suspendiendo en casi todas, á medida que los grupos que las recorrían, escribían á sus compañeros á que les acompañasen.

En algunas obras particulares sabemos que los obreros se han marchado con permiso de los dueños, y cuando estos les han asegurado que les corría el jornal de hoy.

Si se han tomado precauciones—como nosotros sabemos que se han tomado—hay que reconocer que esto se ha hecho con gran discreción, porque pocas veces hemos visto menos aparato de fuerza, en días periclitados.

La Guardia civil ha paseado por las afueras, y en las calles de Madrid no se han visto más que los mismos guardias de orden público que hay de ordinario.

Grupos de obreros.

A la hora en que ordinariamente da principio el trabajo en las obras, empezaron á formarse en la carretera de Aragón, por las inmediaciones de la estación del general Espartero, en la Puerta de Alcalá y calles próximas hasta el palacio de Ballén, grupos de obreros que, una vez reunidos, llegaron á formar uno solo bastante numeroso. De este modo, y con el mayor orden, se dirigieron al edificio en construcción del Banco de España, y de allí á las obras cercanas al Dos de Mayo.

En todas ellas invitaron á los pocos trabajadores que había ocupados en sus ordinarias faenas á que se reuniesen al grupo, como así lo hicieron aquellos. Siguieron por el Prado hasta la estación del Mediodía, siempre seguidos del coronel jefe del cuerpo de Seguridad, Sr. Puente, y de unos cuantos guardias.

Llegaron á la estación por la parte en que están los muelles de mercancías y los talleres, con el propósito de que los operarios formasen entre los manifestantes, lo cual no consiguieron por negarse respetosamente los obreros de la estación á suspender su trabajo.

Cuando los del grupo empezaban á protestar de la conducta de sus compañeros, llegó el gobernador civil, Sr. Aguilera, y casi al mismo tiempo tres parejas de guardias civiles á caballo, que se encontraban á la entrada de la calle de Valencia.

Los consejos del gobernador fueron lo bastante para que los manifestantes se dividiesen en varios grupos, encaminándose unos hacia el Liceo Rius, donde en aquellos momentos daba principio el meeting de que por separado hablamos, y otros por la Ronda de Embajadores á la calle de Argamosa, donde existe una fábrica de aserrar maderas, en la cual quisieron entrar, pero sin conseguirlo, pues previamente se encontraban allí algunas parejas de guardias de orden público para impedirlo. Los obreros no insistieron por mucho tiempo en sus pretensiones, y de esta sitio se encaminaron á las Américas del Rastro para de aquí marchar á la Fábrica del Gas.

La policía les cortó el paso, haciéndoles cambiar de ruta, y entonces tomaron el camino de la calle de Atocha, deteniéndose frente á la puerta del Liceo Rius, donde han permanecido largo rato.

Aquí el gobernador, y el coronel Sr. Puente, volvieron á dirigirse á los grupos para que despejassen, á fin de que no quedase interrumpida la circulación por aquella parte de la calle.

La mayor parte obedecían sin oponer la menor resistencia, y unos desfilaban hacia el Prado, y otros en sentido opuesto.

Por la puerta de Toledo y calle de Carretas hemos visto otro grupo. Entre obreros y curiosos llegarían á unos 150 próximamente. Según hemos oído, casi todos eran braceros de las obras del ferro carril de Navalcarnero. En una casa en construcción de la calle de Toledo han hecho suspender el trabajo, sin consentir siquiera que los peones descargasen varios carros de ladrillos. Los de esta obra han obedecido de buen grado á sus compañeros, y con ellos marcharon á la calle de Atocha, donde á las once había reunidos cerca de 800 trabajadores.

En el Salón del Prado empiezan á formarse á las doce, grupos, para concurrir á los Jardines del Buen Retiro.

A la una empieza á llover y granizar, y los grupos se adelgazan, refugiándose en las obras del Banco y otros puntos, mientras dura el chubasco.

Reunion de anarquistas.

En el Liceo Rius.

A las diez de la mañana había reunidos en la calle de Atocha, delante del Liceo Rius, bastantes obreros que esperaban la celebración del meeting anarquista anunciado. La mayoría de los huelguistas, eran albañiles, carpinteros y corrajeros, predominando entre ellos la gente moza, con cara de fiesta tan alegre como los chicos cuando faltan á la escuela.

Dentro del local la concurrencia era muy numerosa. Presidía el compañero Francisco Ruiz, el cual abrió la sesión pronunciando un breve discurso recomendando el mayor orden y la mayor compostura en todas las manifestaciones, para que vean—dice—las clases conservadoras que nuestras protestas son dignas como nuestros ideales.

Había despues el compañero Ernesto, disparando bala roja contra el Estado, la religión y la propiedad, verdaderas plagas sociales que afligen y postran en la miseria á la clase obrera. (Protestas, rumores, aplausos, bravos, y en fin, gran confusión.)

No me aplaudáis; yo no voy para diputado y no busco los éxitos efímeros que representan esas ovaciones. (Sensación.)

Toma despues el ex-proceso de Francia, y dice que Carnot viajó mucho, y que allí se prohiben las manifestaciones bajo pretexto de que obstruyen la vía pública, y sin embargo, se le deja al pueblo libertad completa para vitorear á Carnot y á Leon XIII. (Palmas y bravos.)

Se ocupa de la prensa, y dice que en vez de diosa es una ramera que se vende al capital; y no es que yo tenga inquina á los periodistas—exclama—no.

Los periodistas son también esclavos de la burguesía como nosotros, pues ellos venden su inteligencia como nosotros vendemos nuestros brazos, y es preciso que nos juntemos para acabar con esos burgueses que ni tienen brazos, ni menos inteligencia. (Bien, bien.)

Crítica despues con la vehemencia de su estilo verdaderamente anarquista, el programa de la Conferencia obrera de Berlín, y termina diciendo:

Es preciso que los obreros madrileños nos pongamos á la altura de las circunstancias; no imitemos á los trabajadores de Turquía, que es un pueblo petrificado. Emancipémonos, y para ello—dice dirigiéndose á los periodistas—contamos con vuestro noble auxilio, porque es preciso que esta sociedad corrompida no tenga más defensores que los que estén corrompidos como ella. (Bravos y aplausos.)

Habla despues el compañero Daza. El local está hecho una pila; los concurrentes se extienden por los pasillos y allí producen gran ruido.

—¡No arrempujar!—exclama una voz.

—¡Que se calle! ¡A la calle!

Toda la concurrencia se pone de pié sobre los asientos, gritando al mismo tiempo:

—¡Sentarse, compañeros!—dice el orador.

Por fin se sientan, y

El compañero Daza habla. Unas veces reclama el auxilio de la fuerza para derrocar todo lo existente y algo más, si hubiere; y otras recomienda el mayor orden y la más perfecta armonía.

Llama despues estúpidos á los caseros; repite los argumentos del compañero Ernesto, y se retira.

Se presenta el compañero Cansino, andaluz, diciendo:

—Luz huelga parala—dice—están mandadas recojé por loz malo feutoz que noz han dado. Lo que necesitamos es una huelga general bien dirigida.

Eleándose á las altas cimas de la filosofía, dice:

La tierra es madre de la humanidad, y por ende patrimonio de todos. Desde el átomo hasta el palacio, todo pertenece á la naturaleza y al obrero que la trabaja. Sin embargo, esos palacios los posee la infame burguesía (aplausos); y los posee como producto de un robo infame.

El orador pide agua, y el compañero Ernesto le alarga un botijo del Santo que el orador empuja, bebiendo á chorro, con la misma fruición que el buen Sancho empujaba los zaques de los cabreros, y ya más expedita la lengua, termina su discurso recomendando unión y fraternidad entre los anarquistas, de quienes hace una apología entusiasta.

El presidente concede la palabra al compañero Rodríguez.

Una voz: No ha podido pasar al salón.

El Presidente: Pues que hable desde donde está.

—Está en la calle.

—Pues que no hable.

La Asamblea pide entonces que hable el ciudadano Borrell.

—¡Que hable Borrell! ¡que hable Borrell!

El aludido no está en el salón.

El Presidente: Puesto que no hay más oradores, hablaré yo para terminar, y será muy breve:

Me limito á aconsejaros unión para derrocar el actual estado de cosas, y esto solo puede conseguirse (¡por qué no decirlo!) apelando al procedimiento revolucionario. (Aplausos tímidos.) ¡Viva la solidaridad obrera universal!

Un momento de silencio.

—La solidá.... ¡qué?—pregunta uno.

Se oye en esto un viva á la solidaridad, y á él se asocia la Asamblea en masa.

Con esto se dió por terminado el meeting.

Muchos concurrentes suben á la presidencia, donde se reparte un folleto con cubierta roja, titulado *La anarquía*. Todos quieren apoderarse al mismo tiempo de la ley escrita, y se produce bastante desorden.

Uno de los que reparten los folletos, no halla mejor medio de desembarazarse de los que le asedian que arrojarles algunos ejemplares. Para cojerlos se entaba una lucha á brazo partido, ruedan los sillones por el suelo y queda convertido el escenario en campo de Agramante.

Cuando nos retiramos del local terminaba la confusión. La reunion duró una hora, y en ella, exceptuando el ruido del final, reinó bastante orden, solo interrumpido por las naturales explosiones de entusiasmo, cuando los oradores extremando sus argumentos, fulminaban rayos y centellas contra los infames burgueses.

La reunion de los albañiles.

En los Jardines.

Fuera del local hay unos cuatro mil obreros que no han entrado todavía.

Son las tres de la tarde.

Aunque anoche se dijo que en los Jardines no entrarían más que albañiles, al fin entre personas de varias clases, algunas del todo extrañas á la clase obrera.

Al principio, y en el momento de entrar, se produce alguna confusión, por creer algunos que se registraba á los obreros por si llevaban armas; pero el gobernador se presentó en el acto y la confusión desapareció.

Se calcula en unos 10.000 los manifestantes que se apiñan alrededor del kiosko de los conciertos.

En los árboles inmediatos al kiosko aparecen encaramados algunos obreros que trepan por las ramas con la misma seguridad que por el andamio.

En el kiosko hay colocadas mesas para la prensa.

La junta directiva se propone leer la petición que ha de dirigirse á las Cortes pidiendo la jornada máxima legal de ocho horas.

Despues se preguntará á la reunion si está conforme con esta petición, y se concederá la palabra á los que propongan alguna modificación.

Forman la junta directiva los señores siguientes:

Presidente, Marcelino Ruiz.
Secretarios, Tomás Huevea y Gabriel Gállego.

Vocales, Lucio Mingo, Bernardo Algar, Casimiro Lopez, Antonio Aguilar y Rafael Molina.

El público se impacienta y comienza á aplaudir.

El Presidente: Estamos esperando á nuestros hermanos de Carabanchel y de Chamartín.

Comienza la sesión á las tres y cuarto.

El Presidente expone el objeto de la reunion. Recomienda el orden, y anuncia que si ni las Cortes ni los poderes públicos hacen caso de la petición, entonces los albañiles se declararán en huelga perpetua.

Una voz: Todos los obreros de todos los oficios.

Presidente: Sí, señores; todos, todos. Ya nos organizaremos.

El secretario Huevea da lectura en los cuatro ángulos del kiosko de la exposición á las Cortes, que es recibida con grandes aplausos, y que dice así:

«A LAS CORTES.

Excmo. señor presidente de las Cortes.—Excmo. señor: Acudiendo al augusto recinto de las Cortes españolas en representación de nuestros compañeros del oficio de albañiles de Madrid, y convencidos de interpretar fielmente las aspiraciones de todos los albañiles españoles, solicitamos que las Cortes propongan y acepten una ley que fije en ocho las horas diarias del trabajo, y limite el de los niños y de las mujeres en talleres y fábricas, según los acuerdos adoptados en el Congreso obrero internacional de París del año pasado.

Ajenos por completo á todas las exageraciones y utopías, y solo exigiendo lo equitativo y justo, los obreros que representamos confiamos en que las Cortes atenderán á sus prudentes pretensiones, inaugurando con esto una era de paz social, y dando un hermoso y sublime ejemplo de amor á la justicia y á las clases trabajadoras.

1.º de Mayo 1890.

La comision organizadora del gremio de albañiles de Madrid.

Uno de los obreros que hay fuera del kiosko quiere hablar.

Cuando empujado por otros obreros va a subir al kiosko, el señor gobernador se presenta y hace señas á la multitud pidiéndola silencio para dejarse oír.

Aprovechando un momento de calma, el señor Aguilera dirige la palabra al público, que le saluda con vivas y aplausos.

El Sr. Aguilera: Quien os habla es el gobernador de Madrid que os ha concedido permiso para esta reunion. (Bravo, bravo.)

El gremio de albañiles de Madrid ha hecho ya uso del permiso que se les ha concedido para celebrar esta reunion.

Habéis dado muestras de sensatez y cordura en el ejercicio de vuestro derecho, habéis condensado vuestros deseos en un documento dirigido á los poderes públicos, el gobierno os ha amparado dentro de la ley, y ya aquí debe terminar este acto.

Yo que os he concedido el permiso, no puedo ir más allá en este punto. Por tanto, yo os aconsejo que al salir de aquí os retiréis en medio del mayor orden, cada cual á su casa, porque eso de andar por las calles perturbando el orden, sería indigno de los obreros de Madrid. Por vuestro interés quiero yo que os disolváis pronto, para que no se mezclen con vosotros los que pueden manchar vuestros propósitos. Los obreros de Madrid son honrados y no pueden servir de pretexto á los que buscan en la confusion la satisfaccion de torpes fines.

Retiraos de aquí con orden, que bastante significa para vuestro objeto esta reunion que habéis celebrado y la peticion que vais á dirigir á los poderes para que en su dia decidan lo más conveniente á vuestro interés en armonia con los generales del país. (Bravos aplausos y vivas al gobernador.)

El público continúa durante un rato en el local.

Españaba oír algunos discursos rabiosos; y como no los ha oído, de cada grupo surge un orador, que, apoyado por los que le rodean, quiere subir al kiosko y hablar.

Algunos ganan el kiosko; y como la junta directiva no les permita hablar, de todos lados salen protestas contra la junta; niéganle autoridad para dirigir á los obreros; los albañiles dicen que los de la junta son destajistas, y que ellos quieren maestros examinados; los revoltosos se quejan de que haya terminado con tranquilidad el acto, y todo es barullo, gritaría y confusion.

Poco á poco va desalojándose el local, y los obreros, al salir, se dividen en dos grupos; uno toma la calle de Alcalá arriba, y otro, bastante numeroso, se dirige por el Salon del Prado á las Cortes.

En este trayecto se unen á los obreros otras muchas personas, algunas de ellas afiliadas á partidos radicales, que ensien vense siempre que hay manifestaciones de este género.

No pasaron inadvertidas estas personas para el gobernador, el cual dió orden á sus agentes para que las vigilaran de cerca.

En este momento se produce algun barullo en el Salon del Prado y á la entrada de la Carrera por esta parte; y se dan algunos gritos y silbidos, especialmente por los muchachos.

Algunas voces salen de los grupos, y dicen: «al Congreso.»

Los obreros, poco acordados, en cuanto al modo de presentarse al Congreso, unos dicen que debe ser una comision, otros que deben presentarse todos; esta última tendencia la apoyan algunos individuos que no son obreros.

El gobernador, auxiliado por el coronel señor Puente, recomienda á los grupos que tengan moderacion; y les repite de nuevo que designen la comision que ha de ver al presidente del Congreso; pero surgen las mismas disensiones que antes, y nada resuelven los obreros.

En los alrededores del Congreso.

Casi al mismo tiempo se presentaron grupos en los alrededores del Congreso por la calle del Sordo, Carrera de San Jerónimo y calle de la Grada por la de Joveliano.

Con objeto de que la comision de obreros llegara al Congreso sin ser acompañada por grupos numerosos, los guardias de Orden público cortaron el paso á los manifestantes; y como éstos se obstinaban en pasar adelante, el gobernador, que á la sazón se hallaba ya frente al Congreso ordenó á sus agentes que desensivaran los cables, lo cual contribuyó á que los grupos se alligeraran bastante, dividiéndose la masa en cuatro ó cinco secciones, que poco á poco fueron deshaciéndose, y replegándose la mayoría á la Carrera de San Jerónimo y Puerta del Sol.

A todo esto, el presidente del Congreso, señor Alonso Martínez, esperaba en su despacho á la comision que habia de traerle la exposicion de los obreros, y la comision no se presentaba.

El gobernador, auxiliado de sus agentes, se multiplicaba para disolver los grupos, de los cuales fueron los primeros en alejarse casi por completo los obreros, advirtiéndose que los más obstinados y recalcitrantes eran gentes extrañas á la clase trabajadora.

Por fin la comision de obreros pudo concertarse, siendo recibida á las cinco por el señor Alonso Martínez en la presidencia del Congreso.

En el despacho del presidente.

La tardanza en presentarse la comision, ya la hemos explicado antes; pero sabedor el señor Alonso Martínez de lo que ocurría, por habersele participado el coronel Puente, de orden del gobernador, ordenó entonces á uno de los secretarios, el Sr. Vazquez y Amor, que en compañía del Sr. Puente, repitiese á los obreros, que él recibiría desde luego como presidente de la Cámara, á una comision, pero que á todos era imposible y anti legal.

Cumplieron su mision los señores Vazquez y Puente, y á poco, acompañados por estos, se presentó una comision de siete obreros, que entró por la calle del Florín, precisamente en el momento en que se iba á reunir la comision de gobierno interior, á la que pertenecían tambien el diputado D. Gamersindo Azcárate.

Desearon los señores de la comision de gobierno interior retirarse, pero el Sr. Alonso Martínez no lo consintió, recibiendo á dicha comision, que puso en sus manos la solicitud que dejamos más atrás reproducida.

Los obreros, por error sin duda, creían que su solicitud podia decretarse en el acto, y pedían una contestacion categorica, para tener la satisfaccion de poderla transmitir á sus compañeros; pero el Sr. Alonso Martínez les dijo que no podia sobre el particular darles la respuesta

que deseaban, por ser asunto de la incumbencia de la Cámara y tener necesidad de pasar por trámites indispensables; pero si les prometia recomendarla con el mayor interés al Congreso, por tratarse de un asunto que interesaba á clase tan laboriosa y tan numerosa del Estado.

Los obreros, cumplido su cometido, se retiraron satisfechos de la cortesía con que los habia recibido el señor presidente del Congreso.

Al saberse á poco en las calles inmediatas al Congreso que la comision habia sido recibida, como no habia ya motivo para seguir en grupos, éstos se fueron gradualmente disolviéndose, y á las seis de la tarde, los alrededores del Congreso ofrecían su aspecto habitual.

Sólo en la Puerta del Sol, á las cinco y media, los grupos que procedentes de la Carrera y calle de Alcalá allí se detuvieron, fueron arengados por dos personas para que continuara la manifestacion; se detuvo á los exhortantes; al detenerlos, algunos produjeron algunas protestas; los agentes desensivaron los cables; los detenidos fueron conducidos al Gobierno de provincia, y el incidente concluyó.

Los detenidos en este punto y en el Salon del Prado, creemos que son seis ó ocho individuos, entre ellos un republicano federal.

A las siete y media se han disuelto todos los grupos, y la gente circula libremente.

En provincias.

En Córdoba.

Córdoba 1.º (11 50 m.).—No se ha solicitado permiso para hacer manifestaciones. Todos los obreros han acudido á sus trabajos como de ordinario. Reina completa tranquilidad.

En Gerona.

Gerona 1.º (9 5 m.).—En huelga en esta capital los carpinteros, tapaneros, fundidores, torneros y ajustadores de máquinas. Se trabaja en algunas fábricas, sin que hasta ahora hayan tratado de impedirlo los huelguistas. Un grupo de 100 obreros se dirige á las fábricas de filaturas de los pueblos de Selet y Santa Eugenia, con objeto de hacer parar los trabajos. Mando Guardia civil de caballería é infantería para evitar desmanes.

Gerona 1.º (11 15 m.).—Una comision de obreros esta capital se me presenta pretendiendo verificar una manifestacion, que no ha autorizado por no haberse solicitado con arreglo á la ley.

La inmensa mayoría renuncia á hacerlo en vista de las razones que les he expuesto. Desean la tramitación V. E. las seguridades de que se mantendrán en actitud pacífica.

Gerona 1.º (12 15 t.).—Los obreros que han ido á Sat y Santa Eugenia, no han cometido desman alguno. Los dueños de las fábricas, sin presion alguna, han permitido cesar sus obreros hoy en el trabajo. Todas las demás fábricas cesaron tambien voluntariamente en sus trabajos. Tranquilidad completa.

Gerona 1.º (1 20 t.).—Calmados ánimos en San Felú de Guixols y Palafrugell. En este último pueblo verificase la manifestacion con el mayor orden. En la Bisbal no han cesado hasta ahora los trabajos de ninguna fábrica. No ocurre novedad en Puigcerdá ni en San Juan de las Abadesas, poblacion minera. Reina tranquilidad en Olot, donde se celebrará esta tarde una manifestacion.

En Alicante.

Alicante (9 50 m.).—A pesar de haberse notado algun movimiento en los obreros de esta capital, como quiera que no habian solicitado permiso, se les prohibió la manifestacion.

En Alcoy trabajan todas las fábricas y hay completa tranquilidad.

En Elche se organizó una manifestacion que recorre las calles con tranquilidad. En el resto de la provincia sin novedad.

Alicante 1.º (3 45 t.).—Segun noticias de las dos de la tarde, parece que en Crevillente se agita la clase obrera para celebrar una manifestacion.

En el resto de la provincia no ocurre novedad.

Alicante 1.º (1 12 t.).—Insistieron algunos en celebrar hoy manifestacion, tratando de imponerse para que abandonen otros al trabajo.

A las primeras advertencias han abandonado su actitud.

Mañana verificaran una manifestacion. En Alcoy continúa el trabajo. El inspector disolvió anoche una reunion de tejedores. En Elche aumenta manifestacion en sentido pacífico.

En Torrevieja se celebrará una manifestacion y otra en Crevillente.

El resto de la provincia sin novedad.

En Murcia.

Múrcia (9 50 m.).—Tranquilidad completa en Cartagena y Santa Lucía. Los obreros del arsenal se dirigen á sus trabajos.

Múrcia 1.º (12 16 t.).—El jefe de la Guardia civil me telegrafía desde Cartagena: «La tranquilidad es completa. Desde las cinco de la mañana me encuentro con fuerza sobre Santa Lucía y muelles para evitar coacciones. El trabajo realizase como de ordinario, é excepción de un vapor que ha suspendido por hoy la descarga de carbón, y de los buzos que colocaban sillares en el muelle, que se han negado á hacerlo. En la Union y Sierra se trabaja en todas partes, y no hay indicio de que se prepare manifestacion de ninguna clase.»

En Bilbao.

Bilbao 1.º (9 mañana).—Huelga de Ochandiano continúa pacífica. La poblacion presenta el aspecto normal.

Bilbao 1.º (11 15 m.).—Esta poblacion, por los datos que he recibido, continúa en el mismo estado normal, confirmando mi telegrama anterior.

Bilbao 1.º (12 30 t.).—Muchos obreros de esta provincia se retiran á sus casas por no tomar parte en la manifestacion que se prepara para el día 4. Quedarán los extraños á este país, que pasan de 10 000. Hay completa confianza en las autoridades para reprimir cualquier desorden. El tiempo lluvioso.

Bilbao 1.º (1 30 t.).—En este momento se me presenta una comision de almaceneros de vinos, manifestándose que, defiriendo á mis deseos, hoy mismo quedan abiertos los establecimientos, colocándose en patriótica actitud.

Bilbao 1 (1 15 t.).—En todos los pueblos en que se halla enclavada la zona minera y en las importantes fábricas situadas en las orillas del Nervion, no hay el menor síntoma de alteracion del orden público, continuando todos los obreros en sus trabajos ordinarios.

Bilbao 1.º (3 30 tarde).—Sigue completa tranquilidad en la zona minera.

He hecho entender á organizadores de manifestacion proyectada para el 4, que serán amparados en sus derechos y reprimidos si faltan á la ley.

Banco de España y de Bilbao tienen guardia hasta pasados sucesos.

Bilbao 1.º (2 15 tarde).

Los socialistas han renunciado á la manifestacion del domingo, y celebrarán dos meetings: uno por la mañana en Bilbao, y otro por la tarde en la region minera. El tiempo ha mejorado.—Omedo.

En Linares.

Linares 1.º (11 25 m.).

Director CORREO.

Tranquilidad completa; trabajan normalmente minas y fábricas, sin la excepcion de un solo obrero.

El compañero Iglesias salió ayer, considerando inútiles sus predicaciones para celebrar la huelga.

Las Sociedades confederadas de obreros oyen con predileccion los consejos de prudencia, mostrándose dignos del general aplauso.

El 10 por 100 de los obreros presentarán el domingo una exposicion al alcalde pidiendo la ley de reduccion de horas de trabajo.

Las medidas del alcalde y la prudencia de los obreros garantizan el orden.

Telegrafiaré el día 4.—El Corresponsal.

En Zaragoza.

Zaragoza 1.º (12 30 t.).—Los estudiantes han asistido á clase, y su espíritu es inmejorable.

Zaragoza 1.º (10 50 m.).—Reina tranquilidad completa. Empezarán á reunirse los obreros para asistir á la manifestacion.

En Valladolid.

Valladolid 1.º (12 50 t.).—Completa tranquilidad; se me acaba de presentar instancia en forma, solicitando autorizacion para celebrar una manifestacion obrera.

En la Coruña.

Coruña 1.º (2 30 tarde).—Sin novedad en toda la provincia.

En el Ferrol y Santiago no hay manifestacion obrera.

Cádiz.

Cádiz 1.º (10 50 m.).—En la provincia no ocurre novedad, asegurándose los alcaldes que no hay indicios de manifestacion en ningun pueblo.

En este mismo momento se reuna la de esta capital. La poblacion completamente tranquila.

Tarragona.

Tarragona 1.º (11 30 m.).—Segun telegramas del alcalde de Reus, verificase manifestacion en medio mayor orden. Tranquilidad completa.

Tarragona 1.º (2 10 t.).—Terminó manifestacion en Reus en medio del mayor orden. Esta tarde se celebraron dos meetings: uno á las tres, por las mujeres, y otro á las cinco, por los hombres, confiándose segura tranquilidad.

Una comision de manifestantes ha presentado á la autoridad una exposicion en que piden ocho horas de jornada como máxima, abolicion del trabajo de noche, exceptuando ciertos ramos de la industria, prohibicion del trabajo de la mujer en todos los ramos que perjudiquen su organismo, decañon de treinta y seis horas á la semana y supresion del trabajo á destajo.

Tarragona 1.º (2 tarde).—El alcalde de Valls, en cuya ciudad tenia reconcentrada la Guardia civil, me dice haberse celebrado la manifestacion obrera con el mayor orden, disolviéndose al grito de ¡Viva las autoridades de Valls!

Jaen.

Jaen 1.º (11 50 m.).—En esta capital y pueblos de la provincia no ocurre novedad, y hasta ahora no se tiene noticia de huelga ni manifestacion alguna, á excepcion de la que se intenta el día 4.

Huelva.

Huelva 1.º (1 11 m.). Verificada manifestacion compuesta de unos 500 hombres, sin que haya ocurrido novedad. Reclaman se fijen en ocho las horas de trabajo.

Se reunirán de nuevo á las cinco de la tarde, para conocer la contestacion de los patronos. Los manifestantes llevaban una bandera con el lema «Union, orden. ¡Viva la jornada de ocho horas!»

Huelva 1.º (1 10 t.).—Continúa la tranquilidad en esta capital, y segun telegramas que acabo de recibir, todos los operarios de las minas están ocupados en sus faenas habituales. En los demás establecimientos y pueblos próximos, no ocurre novedad.

En Barcelona.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Barcelona 1.º (8 15 m.).

Director CORREO.

Acabo de recorrer la poblacion, que presenta aspecto tranquilo. Los obreros discurren pacíficamente; los establecimientos de comestibles, boticas y cafés se hallan abiertos y los demás tienen cerrada media puerta.

Se ha suspendido la circulacion de tranvías. Se notan corrientes favorables hacia el mayor orden y sensatez en todos.

En las estaciones del ferro carril hay fuerzas de Carabineros, y en la cintura de la poblacion se halla la Guardia civil.

Las operaciones de la Aduana y los muelles se han suspendido.

Se han adherido á la manifestacion casi la totalidad de los gremios de panaderos y sombrereros, que continuarán en huelga hasta obtener las ocho horas de trabajo.

A los principales centros fabriles de Reus, Manresa, Villanueva, Gerona, Figueras, San Felú de Guixols, Olot, etc., se envían nuevas fuerzas del ejército.

En estos dos últimos puntos creese que la manifestacion será tan importante como la que se celebrará en la capital.

Hay gran confianza en que se mantendrá el orden.

Los obreros pregonan sus intenciones pacíficas.

Los federales han publicado un Manifiesto declarando que ningun republicano verdadero turbará la tranquilidad.—Marques.

Barcelona 1.º (10 50 m.).

Director CORREO.

En este momento, diez y cuarto de la mañana, se dirige ordenada y pacíficamente la manifestacion con direccion al gobierno civil.

El espíritu de la masa general es excelente. Seguiré telegrafando.—Marques.

Barcelona 1.º (12 50 t.).

Director CORREO.

Ha tenido lugar esta mañana la manifestacion, desfilando delante del gobierno civil 30.000 obreros, y luego se ha disuelto pacíficamente la manifestacion; orden completo.—El Corresponsal.

Barcelona (10 30 m.).—En el momento de empezar el meeting en el teatro del Tivoli, llegó una orden del gobernador, prohibiendo los discursos. Entonces el presidente comenzó á leer el Manifiesto obrero, pidiendo las ocho horas de trabajo. Pero lo importante—gritaron muchos «es saber si mañana trabajamos.» El presidente intentó continuar la lectura, pero se lo impidió la gritería, disolviéndose el meeting sin acto alguno de violencia.

En este instante preparase colosal manifestacion pacífica. Está llena de gente la plaza de Cataluña, paseo de Gracia y la Rambla.—Mencheta.

Barcelona 1.º (10 20 m.).—El aspecto de la ciudad es tranquilo. Las tropas están prevenidas en traje de campaña y mochiles puestas. Los mercados poco concurridos, pero abastecidos, escaseando únicamente las verduras. Circulan por las Ramblas millares de obreros en actitud pacífica. Obsérvese que la mayoría se han adherido á la huelga por simpatía. Los trenes llegaron con poquísimos viajeros. No circulan tranvías ni carruajes, excepto funebres y correos.—Mencheta.

Barcelona 1.º (4 55 m.).—En los mercados no hubo tamito que vistiera carácter de motín. Mucha gente hizo provisiones.

Barcelona 1.º (2 20 tarde).—Las noticias que recibo de Tarrasa, acusan el más satisfactorio resultado, disolviéndose la manifestacion que se celebró en el mayor orden.

Barcelona 1.º (2 30 tarde).—Tampoco en Sabadell ha ocurrido novedad, á pesar de la numerosa poblacion obrera que allí existe, verificándose la manifestacion y se disolvió sin incidente alguno.

Barcelona 1.º (2 55 t.).—En Igualada no ha ocurrido novedad. La manifestacion se verificó sin accidente alguno.

Barcelona 1.º (3 t.).—En Vich, á pesar de su numerosa poblacion obrera, ha reinado el mayor orden durante la manifestacion que se disolvió pacíficamente.

Barcelona 1.º (5 20 t.).—En Mataró la manifestacion ha sido numerosa, pero no ha habido incidentes de alguno desagradable.

Barcelona 1.º (11 40 m.).—La inmensa manifestacion dirígese pacíficamente al gobierno civil. Abre la marcha un pequeño estandarte azul, orlado con colores nacionales, ostentando en el centro, que es triangular, un letrero plateado, que dice: «Justicia universal.» Siguen despues una bandera carmesí, figurando en el centro de ella dos manos enlazadas, símbolo del mundo, y una corona de laurel. En las cintas léese: «Acuerdo del Congreso de París.—Jornada legal de ocho horas.»

Al atravesar la Rambla del Centro, los manifestantes vieron un coche, por lo cual empezaron á silbar; pero advirtiéndose que era un coche-correo, guardaron silencio.

Continúa la manifestacion pacíficamente.—Mencheta.

Barcelona 1.º (1 10 t.).—Terminó manifestacion sin haber ocurrido el más pequeño incidente.

Solo ha habido una bandera con un lema obrero. Ningun grito subversivo. Se han reunido bajo los balcones de este gobierno unos 30.000 obreros.

La manifestacion se ha disuelto en el mayor orden á mi primera indicacion.

Felicidades autoridades por los hombres más importantes de los partidos.

En Málaga.

Málaga 1.º (1 20 t.).—Sin novedad capital. Alcaldé Antequera dícese empujar á reunirse manifestantes en número de unos 4 000. La Guardia civil tiene ocupados los puntos estratégicos de la poblacion. Todo induce creer manifestacion pacífica. Añade que cae lluvia torrencial.

En Albacete.

Albacete 1.º (4 t.).—Al organizarse la manifestacion, se ha disuelto por la lluvia el corto número de asistentes. El resto de la provincia, sin novedad.

En Castellón.

Castellón 1.º (12 50 t.).—Tanto en la capital como en los pueblos de la provincia, hay tranquilidad completa, y no se proyecta manifestacion alguna hasta el día 4. No serán numerosas ni se promoverán desórdenes.

En Salamanca.

Salamanca 1.º (4 10 t.).—Las noticias de los pueblos de la provincia son completamente satisfactorias. Un grupo de 30 obreros con tres banderas intentó llevar á cabo la manifestacion, siendo detenidos y conducidos al gobernador, y ante las exhortaciones de la autoridad se han disuelto.

Salamanca (11 50 m.).—Las noticias que recibo de todos los pueblos de la provincia, incluido Béjar, acusan completa tranquilidad, sin que haya síntomas de huelga.

Béjar 1.º (3 25 tarde.)

Director CORREO.

No se ha celebrado manifestacion alguna. Tranquilidad completa.—N.

En Valencia.

Valencia 1.º (7 30 m.).—Ha pasado la noche sin novedad. Los huelguistas comienzan á reunirse y se proponen enviar comisiones á los patronos. Anoche á última hora parece que pudieron arreglarse los obreros y patronos del Grao. Al mercado no han concurrido vendedores.

Los obreros en reuniones celebradas esta mañana han encargado á los comisionados que insistan con los patronos para que acepten sus pretensiones.

Continúa la tranquilidad.

Valencia 1.º (10 m.).—Las reuniones celebradas de seis á diez de la mañana, han encargado á sus comisionados que visiten á los patronos para que acepten sus proposiciones.

Valencia 1.º (12 30 t.).—El gremio de albañiles, arreglados con los patronos, trabajarán mañana.

Los cargadores del Grao se resisten á trabajar.

Casi todos los gremios están en huelga.

En Játiva se ha celebrado pacíficamente manifestacion que llevaba bandera blanca, con el lema: Ocho horas de trabajo.

Valencia 1.º (4 30 tarde).—Continúa la misma situación. Los anarquistas han acudido a que se les permita manifestación con banderas y lemas «Ocho horas de trabajo.» En caso de verificarse, saldrá de la Plaza de Toros y se dirigirá al gobierno.

(AGENCIA MENCHETA.)
Valencia (10 20 m.).—Los fabricantes del Grao han accedido a la demanda de los obreros, quienes no harán la huelga. Los fabricantes de quienes han publicado un manifiesto, no aceptando la reducción de las horas, hasta que no se resuelvan en otros países.—Guix.

Valencia (10 30 m.).—La mañana está desahogada. El aspecto de la población triste, por estar cerrados la mayoría de los establecimientos. Véanse contadísimos carruajes. Solamente circulan los tranvías. La ciudad tranquila. Los huertanos no han acudido al mercado, pero venden carne y otros artículos.—Los negocios paralizados. Esta madrugada ha salido de la ciudad muchísima gente. Definitivamente harán huelga los horneros, zapateros y curtidores. En otros oficios tendrá poca importancia. Guix.

Valencia 1.º (12 50 t.).—El ayuntamiento ha acordado quitar el puesto a los huertanos que no acudan al mercado, en vista de la tranquilidad. Los grupos de obreros han interrumpido en el Grao los tranvías, en el apedero Ruzafa. Salen los civiles a garantizar la circulación. Los albañiles han participado al gobernador que trabajarán mañana. El gobernador les ha felicitado. Los cargadores del puerto se han declarado en huelga, viniendo a Valencia, donde recorren la ciudad pacíficamente.—Guix.

Valencia 12 (40 tarde).—Desde las primeras horas sitáronse grupos de obreros en el paseo de la Gloria y plaza de Tetuan en actitud pacífica, haciendo comentarios de los sucesos del día. Un grupo numeroso que ha pasado por la calle de Hernán Cortés, ha invitado a la huelga a la brigada de obreros que trabajaban en el aduquinado, adhiriéndose éstos sin incidentes.—Guix.

En Sevilla.
Sevilla 1.º (9 30 m.).—La manifestación ha venido a este gobierno en número de poco más de mil hombres con un estandarte que decía: Viva la jornada de ocho horas. Ha recibido a la comisión que me ha entregado una solicitud remitida a V. E. En este momento empieza a disolverse la manifestación; pero como algunos grupos se dirigen a la Cartuja, cuyos obreros no han asistido, mando un piquete de Guardia civil.

Sevilla 1.º (11 m.).—Un grupo numeroso de manifestantes se dirigió a la fábrica de Pickman a pedir que salieran los obreros; pero al ver a la Guardia civil, retrocedieron. Al llegar al puente de Triana se disolvieron, siéndoles recogida una bandera roja.

Sevilla 1.º (2 10 tarde).—Se han disuelto los grupos que quedaban. La población presenta su aspecto ordinario.

En Málaga.
Málaga 1.º (10 m.).—Tranquilidad en la capital. Obreros diferentes gremios se dedican a sus trabajos. El alcalde de Antequera me dice que se nota allí gran animación, con motivo de haberse presentado los jornaleros del campo a tomar parte en la manifestación. Algunos operarios de fábricas de aquella ciudad han presentado tarifas a los fabricantes, declarándose en huelga.

La tranquilidad es completa por ahora.
En el extranjero.

Aumento de tropas.

París 30.—En la mañana de hoy se ha operado la detención de otro anarquista.

M. Floquet ha dado la orden de que mañana se reciban en la custodia todas las peticiones que en ella se presenten, siempre que los comisionados para su entrega no excedan del número de cinco. M. Floquet no recibirá ninguna comisión que proceda de grupos formados en la vía pública.

Además de la guarnición de París, que permanecerá sobre las armas, serán puestos a disposición del gobernador militar ocho regimientos de caballería.

Las tropas, aunque no ostensiblemente, se hallan repartidas en todos los puntos de París en que puedan ocurrir desórdenes, y principalmente en las inmediaciones del Eliseo y de la Cámara de diputados.

La circulación será libre por completo en toda la capital; pero quedarán prohibidos todos los grupos.

Fábrica saqueada.

Vienna 30.—Ayer ocurrieron desórdenes graves en Frankstad (Moravia), habiendo costado mucho trabajo impedir que la muchedumbre obrera asaltase el tribunal.

La fábrica de Bumaals fué saqueada y la tropa pudo restablecer el orden.

Tumulto.

París 30.—Hoy a medio día ha ocurrido un tumulto en el barrio de Santiago, donde tres anarquistas italianos distribuían proclamas y fijaban pasquines. Los agentes les quisieron detener, y los anarquistas escararon los cuchillos, obligando a los agentes a desmenuar los cables. Después de prolongada lucha, los culpables fueron detenidos.

Las guardias y centinelas de la mayoría de las casas de banos serán reforzadas.

Estioanoff, estudiante de medicina, de nacionalidad rumana, detenido hoy, se ha declarado autor del Manifiesto dirigido a los soldados, añadiendo que estaba resuelto a bajar mañana con algunos amigos a los bulevares y saquear varios almacenes y casas de banca.

El duque de Luynes.

París 30.—Se halla desprovisto en absoluto de fundamento el rumor de que el duque de Luynes está comprometido en el asunto del marqués de Morea.

En Londres.

Londres 30.—Un bando de policía prohíbe toda manifestación mañana, a menos de que no parta del muelle del Támesis llamado Victoria, y se dirija a Hyde Park por el mismo camino indicado en el programa.

Los obreros tenían intención de formar procesiones en el barrio Oriental y en el distrito de Clerkenwell, dirigiéndose desde dichos puntos a Hyde Park. Estos planes han sido destruidos por el bando.

La manifestación monstruosa se verificó en Chatham. Entre los oradores inscriptos figura sir John Gorst, que disertará sobre la Conferencia de Berlín.

Término de huelgas.

París 30.—Un despacho de Besseges dice que habiéndose llegado a un acuerdo entre obreros y patronos, han terminado las huelgas en las fábricas de cristales de aquel punto.

En las demás minas y fábricas de la comarca reinaba tranquilidad.

Una de las compañías fabriles de la misma ha declarado que no pudiendo aumentarse los salarios, se pesa de tener pérdidas, se veía obligada a

cerrar definitivamente el establecimiento, si los obreros insistían en sus reclamaciones.

Suspensión de trabajos.

Lisboa 1.º.—Muchos talleres han suspendido hoy sus trabajos en esta capital, pero la gran fiesta del trabajo se ha aplazado para el domingo.

Los obreros publicarán el día 3 un Manifiesto convocando a gran meeting para el 4, a fin de pedir la jornada de ocho horas y otras mejoras a favor de la clase obrera.

El partido republicano se ha declarado completamente ageo al movimiento obrero.

Los estudiantes.

Operate 1.º.—Muchos obreros dejan de trabajar. Han pedido permiso para celebrar hoy un meeting, declarando que respetarán las leyes y las autoridades. Se observa bastante animación en las calles, pero hasta ahora no hay ningún síntoma de alteración de orden público.

Los estudiantes tratan de adherirse a la manifestación obrera, pero las autoridades, benévolas para con los obreros, quieren evitar la ingerencia de aquellos.

Más vale así.

Berlin 1.º.—A pesar de que muchos obreros dejan de asistir a las fábricas y talleres, no se advierte todavía ningún síntoma de próxima alteración de orden público. Las autoridades no prevén ninguna desorden grave.

Frecuaciones.

Vienna 1.º.—Grandes precauciones en las principales ciudades de Austria. Se nota mucha efervescencia obrera en todo el imperio y en Hungría. Se teme que se repitan los desórdenes en Moravia. La mayor parte de los obreros dejan de trabajar.

Efervescencia obrera.

Nueva-York 1.º (1 madrugada).—Durante el día de ayer reinó mucha efervescencia entre las clases obreras acordándose no trabajar hoy, pero se espera que no ocurrirá aquí sucesos de gravedad.

Prisión de un español.

Marsella 1.º (15 mañana).—La huelga será hoy casi general. La policía ha hecho pesquisas domiciliarias durante esta noche prendiendo varias personas sospechosas.

Entre los anarquistas presos se encuentra un español llamado Torrens por excitación al asesinato y al saqueo.

Prisión de Luisa Michel.

París 1.º (8 10 madrugada).—Esta noche se han operado nuevas prisiones de anarquistas.

Hasta ayer noche no pudo ser detenida Luisa Michel.

También lo fueron otros tres anarquistas que formaban parte de la junta directiva del partido.

Temor de quedar a oscuras.

París 1.º (6 20 mañana).—Reina tranquilidad. La mayoría de los obreros no entran en sus talleres.

Se acaban de declarar en huelga los fogoneros de las fábricas de gas del departamento del Sena.

La noticia produce sensación ante el temor de que pueda faltar alumbrado público.

Julio Guesde.

París 1.º (7 45 mañana).—El periódico el Intransigente asegura que el socialista Julio Guesde, uno de los organizadores de la manifestación de hoy, ha sido preso esta noche, pero el Eclair desmiente este informe.

El Combate.

París 1.º (8 20 mañana).—Se están repartiendo gratis 225 mil ejemplares del periódico socialista el Combate, el cual publica violentos artículos contra los burgueses, exhortando a los trabajadores a reivindicar sus derechos.

Se cree que el día de hoy pasará en París sin incidentes graves.

Aspecto de París.

París 1.º (11 23 mañana).—Los barrios centrales presentan su aspecto habitual.

Los grandes almacenes están abiertos, pero sin género en los escaparates. Las tiendas de los armeros están cerradas; pero las demás se presentan abiertas.

El aspecto de los bulevares exteriores es bastante tranquilo. Hasta ahora no se ha turbado el orden en parte alguna. Las autoridades tienen la esperanza de que no ocurrirá niaguna sucesos grave en París.—Fabra.

Guillermo II fautor de la huelga.

Londres 30.—El Daily News culpa al Emperador Guillermo de la actitud amenazante de los socialistas.

Asegura además que los desórdenes serán grandes en Francia y mayores en Austria.

Cómo las gastan en Italia.

Roma 30.—En Roma se han prohibido las más pequeñas reuniones.

El gobierno obrará mañana como si estuviesen suspendidas las garantías constitucionales.

Varios periódicos libertarios dejarán de publicarse el jueves para dejar libres a los trabajadores.

Los diputados socialistas.

París 1.º (11 20 mañana).—Solo los tres diputados socialistas Ferrout, Baurin y Luchez toman parte en la manifestación de París.

Los otros tres diputados del mismo partido Audide Boyer y Thivrier no han podido abandonar sus respectivos distritos.

Los jefes boulangieristas.

París 1.º.—Los jefes del partido boulangierista están ausentes.

Los señores Naquet, Laisant, Deroulede, Lehorisse y Izquierre, salieron ayer de Jersey con dirección a Londres con objeto de conferenciar con Enrique Rochefort sobre la conducta que debe seguir el partido boulangierista en las presentes circunstancias.

La Bolsa.

París 1.º (12 55 tarde).—El aspecto que presenta París, y las esperanzas de que no se turbará definitivamente el orden público, influyen en la Bolsa de hoy hasta el punto de que se presenta en alza el 3 por 100 francés.

Ayer se cotizó al contado a 83 95 y hoy abre a plazo a 89 25, subido luego a 89 35.

Tranquilidad.
Lisboa 1.º (11 5 m.).—Reina completa tranquilidad en esta población.—Fabra.

Los socialistas en la Cámara.

París 1.º (4 25 tarde).—Continúa reinando completa tranquilidad.

Se ha presentado en la Cámara de diputados una comisión de manifestantes para entregar la petición de los obreros.

El presidente, Sr. Floquet, ha dado la orden de que no se permitiera la entrada más que a los tres diputados socialistas que formaban parte de la manifestación.

Dichos diputados han entrado en el despacho del presidente, celebrando con él una entrevista que ha durado un cuarto de hora. Ninguna incidente importante.

En Oporto.

Oporto 1.º (2 40 tarde).—Un manifiesto obrero protesta contra los especuladores políticos que pretenden sacar partido de ellos.

La manifestación tiene carácter pacífico.

Se ha celebrado en el monte Antas, durante tres horas. Se ha acordado dirigir una exposición al rey pidiendo leyes reglamentando el trabajo.

La policía ha recogido un manifiesto incendiario.

Se trata de celebrar otro meeting delante de la casa ayuntamiento, pero la fuerza pública disuelve los grupos.

Patrullas recorren las calles.

Hasta ahora, ningún motín.—Fabra.

D. TOMÁS MARÍA MOSQUERA.

Segun anoche dijimos, ayer tarde, entre siete y ocho pasó a mejor vida el respetable y estimado hombre público cuyo nombre encabeza estas líneas.

Nació D. Tomás María Mosquera en Castrelo de Oza, pequeña aldea de la provincia de Orense, el día 11 de Noviembre de 1823. A poco de recibir la instrucción primaria, entró en el seminario conciliar de San Fernando de Orense, en donde estudió filosofía. Pasó a los tres años a cursar jurisprudencia en la Universidad literaria de Santiago, distinguiéndose entre sus discípulos por su aplicación y amor al estudio.

Quando hubo terminado sus estudios, se dedicó al foro, en cuya profesión adquirió triunfos legítimos que le proporcionaron numerosa clientela y una reputación envidiable.

Dedicóse a la abogacía, hasta que en 1843, arrastrado por las corrientes políticas, desempeñó el cargo de primer teniente alcalde del Ayuntamiento de Oza.

En 1850 fué elegido diputado a Cortes por el distrito de Carballido. En 1854, favorecido por la victoria, formó parte de aquellas Cortes Constituyentes, que agitaron el movimiento progresivo de nuestra patria hacia el afeanzamiento y conquista de la libertad.

Desde aquella época corrió las vicisitudes del partido progresista, al cual pertenecía, distinguiéndose siempre por su lealtad y entusiasmo a las ideas de libertad y de progreso, mereciendo ser llevado a las Constituyentes de 1869.

El Sr. Mosquera, que figuraba en la actualidad entre los prohombres del partido liberal, procedía de los antiguos radicales; perteneció a la izquierda dinástica cuando se formó este partido con los elementos democráticos que se adherieron a la Restauración, y entró en la fusión al agruparse los distintos elementos liberales que hoy se hallan alrededor del Sr. Sagasta.

En 1872, bajo el reinado de D. Amadeo de Saboya, formó parte el Sr. Mosquera del segundo ministerio que presidió Ruiz Zorrilla, desempeñando la cartera de Ultramar, y después del golpe de Estado del 3 de Enero volvió al gobierno como ministro de Fomento.

En la actualidad era senador vitalicio, desempeñaba la vicepresidencia primera del Senado, y era, además, presidente de la seccion de Estado y Gracia y Justicia en el Consejo de Estado.

Ha muerto conservando íntegras sus facultades intelectuales hasta los últimos momentos. Una hora antes de expirar preguntó a su hija política, refiriéndose a la consulta celebrada por los facultativos que le han asistido en su enfermedad:—«¿Qué dicen los galenos?» A continuación predijo su fin próximo, mostrando gran conformidad y resignación.

Aun cuando el Sr. Mosquera estaba afectado del corazón hacía tiempo, no se esperaba un desenlace tan rápido, y su muerte, como la de todo el que ha brillado por la honradez y por la consecuencia, ha sido muy sentida entre sus muchos y buenos amigos, entre los cuales tenemos la honra de contarlos.

A la distinguida familia del Sr. Mosquera enviamos con toda sinceridad el testimonio de nuestro sentimiento por la desgracia que acaba de experimentar.

El Dos de Mayo.

La función cívica religiosa en conmemoración del glorioso día Dos de Mayo de 1808, se celebrará este año con arreglo al programa de los años anteriores.

A las tres de la tarde se anunciará la festividad con un repique general de campanas y salvas de artillería, que el vecindario de Madrid debe tener muy presentes, para no relacionar los disparos con las manifestaciones obreras.

A las cinco de la tarde se cantará una vigilia en la catedral.

Mañana, al toque de diana, romperá el fuego la artillería con tres cañonazos.

Desde las seis hasta las doce se dirán misas en el monumento del Dos de Mayo.

A las nueve se reunirá el Ayuntamiento, y a las diez marchará en comitiva a la catedral, donde se celebrará una misa solemne de requiem, oficiando de pontifical el obispo de la diócesis, pronunciando la oración fúnebre el ministro de la Rota Sr. Zanzunegui.

Después se pondrá en marcha la comitiva, llegando el monumento del Dos de Mayo, donde se disolverá después de oír un responso y las descargas de ordenanza.

Concluirá el acto con el desfile de las tropas de la guarnición por delante del monumento.

Los cuerpos de la armada celebrarán también honras fúnebres en la iglesia del Buen Suceso, mañana, a las nueve de la mañana, en conmemoración de las gloriosas víctimas del Callao y de la última guerra civil.

No habrá oración fúnebre.

En el centro de la iglesia se levantará un túmulo con trofeos navales, coronados por la cruz.

Los conservadores.
Confirma anoche La Epoca que los conservadores no promoverán debate político alguno, al tratar con bien poco cariño, por cierto, al general Lopez Dominguez, a quien atribuye desdeseo del tal debate.

«No hay que decir—exclama La Epoca—que no opinamos como el distinguido aliado del señor Sagasta. El país está ya cansado de debates políticos, y lo que necesita son reformas económicas y más pulso en la distribución del presupuesto.»

¿Es que en ese debate se propone el diputado por Coin declararse francamente fusionista? Ya aprovechará ocasión más oportuna.»

Sobre lo ocurrido en el Senado el martes, cuando delante del sufragio universal se declararon en huelga conservadores y reformistas, los periódicos conservadores hacen cuanto pueden por explicar la torpeza que han cometido sus amigos; pero esta torpeza ha sido tan grave, que otros conservadores, de más sereno juicio, que los que coadyuvaron a la obra de que hablamos, no se recatan para calificar con las palabras más fuertes, lo que ocurrió el martes.

En las casas de algunos senadores conservadores, muy importantes, tiene que oír lo que se dice de otros de sus correligionarios.

Del Sr. Silvels, hé aquí lo que hoy leemos en El Liberal:

«El Sr. Silvels, por ejemplo, hablando de ese asunto en un círculo de amigos, censuró con dureza la conducta de sus correligionarios de la alta Cámara, lamentando que hubieran consentido en ser instrumentos de las habilidades del Sr. Romero Robledo, dejando mal parada la seriedad del parlamento.»

En cuanto a la desenfrenada impaciencia que sienten muchos conservadores por alcanzar el poder, los que oyeron al Sr. Silvels afirman que éste la califica de obsesión peligrosa, que puede hacer necesario el auxilio del doctor Ezquerdo.»

Si el Sr. Silvels no ha dicho estas mismas palabras, es posible que ande con su pensamiento cerca de ellas.

La cuestion del Banco.

Leemos en La Epoca, en su número de anoche:

«El Día, periódico independiente, y El Economista, revista dedicada al estudio de los problemas bancarios, se han declarado conformes con el proyecto que faculta al Banco para ampliar la emisión de billetes. El Imparcial desea una fórmula conciliadora entre el Tesoro, el Banco y el comercio, y que se hagan algunas aclaraciones al proyecto, que en principio admite.»

En cambio hay diarios, como El Clamor de hoy, que más que discutir el problema, hacen oposición sistemática y absurda, que no conducen mas que a extraviar al público y excitar las pasiones con imprudencia notoria.»

Consejo de ministros.

Hoy como jueves, se ha celebrado Consejo bajo la presidencia de S. M. la Reina.

El presidente se ha ocupado principalmente de las manifestaciones de obreros.

El ministro de Estado leyó a S. M. los telegramas del exterior, y los Sres. Capdepon y Bermudez Reina los que durante el día se han recibido de las provincias.

El ministro de Gracia y Justicia sometió al despacho la concesión de un indulto de pena leve y el nombramiento de canónigo de esta catedral a favor del presbítero Sr. Fernandez.

El de Ultramar, el traslado de un magistrado de la Audiencia de Ponce a la de la Habana; concesión de honores de jefes de administración a dos funcionarios de las Antillas, y varios decretos relacionados con el concurso para establecer un cable entre la Península y las islas de Cuba y Puerto Rico.

El ministro de Fomento, presupuestos adicionales de varias carreteras y el reglamento interior del ministerio, y el de Marina la concesión de la gran cruz del mérito naval a monsieur Edouard Barbey, ministro de Marina de Francia; a Mr. Laurent Jean Baptiste Branger Ferand, director del servicio sanitario de la marina francesa, y a D. José Ojeda Auriol, presidente de la Audiencia de Málaga, cruz de mérito naval de tercera clase a Mr. Etienne Henri Grand, comisario general; la de segunda a Mr. Charles Jean Baptiste Marie Gabrié, comisario de los hospitales de marina, y al ingeniero del dique de Tolon, Mr. Jean Casimiro Duplace Lahité.

Estas cruces han sido como recompensa de los servicios prestados a la marina de la acorazado Pelayo.

Telegramas de la mañana.

Los títulos falsos.
Londres 30.—Hoy ha terminado en Mansion House la vista del asunto de los títulos falsos de la Deuda española. Los procesados Varrone, Antonio Bigatti y Orlós Veri pasarán a segunda instancia.

Cuestion de estiqueta.
Londres 30.—Segun el periódico Truth el Emperador Guillermo se encuentra disgustado porque la primera visita de la reina Victoria en Alemania no fué a él. La soberana le ha prometido para calmarle que visitará a Postdam en 1891, así que está terminado el monumento de Federico III.

Corre el rumor de que el Emperador alemán visitará a la reina Victoria en Osborne en el próximo mes de Agosto.

El Sr. Srukka.
Viena 30.—El presidente de la Cámara señor Srukka se encuentra gravemente enfermo.

Noticias de Zanzibar.
Londres 30.—Un despacho de Zanzibar, fecha de hoy, de cuenta de haberse recibido cartas de Jackson, oficial de la compañía inglesa del Africa Oriental, manifestando haber llegado a Uganda, celebrando tratados con Mwangi y sus jefes, colocando a aquel en el trono de todos los territorios de Uganda, sometidos a la influencia de la compañía.—Fabra.

Matrimonio de españoles.
Lisboa 1.º.—En la capilla de la Nunciatura se ha celebrado esta mañana el matrimonio de la hija mayor del ministro de España Sr. Mendez Vigo con el primer secretario de la legación Sr. Polo de Bernabé.

Revolucion en el Paraguay.
Buenos Aires 1.º.—Se acaban de recibir graves noticias de la República del Paraguay.

Ha estallado allí una revolución. Se sabe que ha habido muchos muertos y heridos. Son contradictorias las noticias acerca del resultado del movimiento. Las comunicaciones telegráficas han quedado interrumpidas lo cual hace suponer que los rebeldes son dueños de una parte del país. Noticias de Cabo Juby. Las Palmas (Gran Canaria) 2.º.—(Por el cable de la compañía Nacional Española.)—Completa tranquilidad aquí. Durante el pasado mes de Abril han entrado en este puerto 117 vapores. Según las últimas noticias de Cabo Juby no ocurría allí novedad.

AL MENUDEO

Visita régia.

S. M. la Reina, restablecida ya de su pasajera indisposición, visitó ayer tarde el Colegio de Nuestra Señora del Acuerdo, en Chamartín de la Rosa. Acompañaron a S. M. en esta visita la marquesa de Martorell, la condesa de Cumbres Altas y el duque de Medina Sidonia.

Recaudación de consumos.

Lo recaudado en Madrid por consumos en el mes de Abril, asciende a 1 688.054 pesetas 40 céntimos. Con relación a igual mes del año anterior, se ha obtenido un aumento de 43 680 pesetas 75 céntimos.

Cámara de Comercio de Madrid.

Anoche se reunió en el Circulo de la Union Mercantil la junta directiva de la Cámara de Comercio de Madrid, bajo la presidencia del señor Bonaplata.

Se leyó una carta de la Cámara de Comercio de Buenos Aires, en la cual se habla de la imposibilidad de vender los cuadros que a la capital de la República Argentina han enviado los pintores españoles; porque estando el cambio del oro a 267, no cosas de lujo, pero ni siquiera las de necesidad, se puedan vender.

Quedó aprobada la comunicación que la Cámara envía a la comisión informadora que preside el Sr. Moret. Se acompañan los informes dados por algunos gremios, pero la Cámara afirma que, con arreglo al art. 3.º del decreto de creación de las Cámaras de Comercio, debe ser necesariamente consultada por el gobierno, y que, por lo tanto, aplaza para entonces su dictamen.

Por último, quedaron convenidos los términos en que ha de contestar la Cámara a la carta del Sr. Fabra (D. Gil), a propósito del proyecto de ley autorizando al Banco de España para aumentar la circulación de billetes. La Cámara es opuesta al proyecto.

El Sr. Canalejas y sus compañeros de expedición a Alcoy y Gandía, han regresado esta mañana a Madrid.

Leemos en El Clamor.

«Nuestro ilustre jefe el Sr. Romero Robledo, recibió ayer el siguiente telegrama: «Alegrome de que se haya restablecido el sufragio, y más de que debamos a Vd. su restablecimiento. Hágase el milagro y hágalo el diablo.—Emilio Castelar.»

Ha llegado a Lerana al señor marqués de Valdeleza.

La feria de Jeréz.

Continúa la feria con mucha animación. Se ha hecho gran número de transacciones de ganado.

Llaman la atención los magníficos ejemplares de caballos presentados por el diputado señor Bertrami, en particular César, petro alazan de dos años.

Hoy termina la feria con una gran retreta.

Las Audiencias.

Después de terminada la sesión del Congreso, celebraron anoche una conferencia los señores Sagasta, Pulgarer y Gamazo, en la que quedaron trazadas las líneas generales acerca del espíritu a que tiene que sujetarse la supresión de las veinte Audiencias.

Dicen varios colegas:

«El Sr. Selles no ha salido para Granada como se había dicho.»

Parace que después de una conferencia que celebró con el ministro de la Gobernación el señor Selles, suspendió su viaje.»

El submarino.

Francamente, empieza a marcar a todo el mundo lo que está pasando con las pruebas del submarino.

Que hoy, que mañana, que al día siguiente, todos son aplazamientos después de los anteriores.

Nos sugieren estas ideas este telegrama que hoy vemos en El Liberal:

«San Fernando 30 (11:30 noche).—Asegúrase en diferentes centros, que habiendo sufrido ligeras modificaciones el primitivo plan de pruebas del submarino Peral, ha sido remitido al gobierno para su aprobación, esperando la resolución del ministro de Marina para empezar las pruebas.»

Célese que el ministro tardará en resolver el asunto, por la gravedad que éste entraña. El capitán general esta del todo dispuesto a que se realicen las pruebas tan pronto como llegue la orden de Madrid y abandone el tiempo del Poniente.»

Firma de Marina.

S. M. la Reina ha firmado ayer los siguientes reales decretos del ministerio de Marina:

Disponiendo cese en el cargo de oficial segundo del ministerio de Marina el teniente auditor de primera clase D. Fernando Gonzalez y Maroto.

—Nombrando para el cargo anterior al de la misma clase D. Francisco Noñez Topete.

—Idem jefe de armamentos del arsenal de Cartagena al capitán de navio de primera clase D. José Martínez Illescas.

—Idem id. segundo jefe del apostadero de Filipinas y comandante general del arsenal de Cavite, al capitán de navio de primera clase D. Juan Nepomuceno Flores y Richard.

—Idem disponiendo cese en el cargo de segundo jefe del apostadero de Filipinas y comandante del arsenal de Cavite el Sr. Martínez Illescas.

—Idem autorizando la adquisición por gestión directa de las maderas necesarias para el crucero Alfonso XIII.

—Idem disponiendo cese en el cargo de reserva el inspector de Sanidad D. Marcelino Artray de Caveda y Alvarez, y que cese en el cargo que desempeña en el Departamento de Ferrol.

—Idem promoviendo al empleo de inspector de Sanidad, al subinspector de primera clase D. Antonio Ruiz Valdivia, con destino a Cartagena.

—Idem nombrando inspector de Sanidad del Departamento del Ferrol, al de igual clase don Juan Acosta y Coderido.

También ha aprobado S. M. las siguientes propuestas reglamentarias:

Ascendiendo a sus respectivos empleos a los Sres. D. Antonio Ruiz de Valdivia, D. Marcelino Artray y Quijés, D. Rafael Celvo, D. Isidoro Jimenez, D. Juan Rodondo y D. Manuel Sotelo, pertenecientes al cuerpo de Sanidad de la Armada.

—Idem id. al contador de navio de primera clase D. Victoriano Saigado, y al contador de navio D. Ricardo Iglesias.

EDICION DE LA NOCHE

Sesiones de Cortes.

Senado.

Se da cuenta de la muerte del Sr. Mosquera, y se consagra a su memoria palabras de merecido pésame.

Se habla después de los cruceros de Bilbao, y por último se trata de varios suplementos de crédito.

Congreso.

Abierta la sesión de hoy 1.º de Mayo, a las dos y veinte, bajo la presidencia del Sr. Alonso Martínez, se lee y aprueba el acta de la anterior, y se da cuenta del despacho ordinario.

El Sr. Russell apoya una proposición de ley sobre medicion de líneas de los ferro-carriles.

Los Sres. Ansaldo, Gasca y Alvarado presentan proposiciones de ley sobre obras públicas.

El Congreso pasa al sorteo de sesiones, el Sr. Romero Gil intenta hablar, y dice co

sas desordenadas, que no hemos entendido bien; pero que el presidente asaja.

Principia luego el presupuesto de Cuba, habiendo sobre él los señores Azcarraga, Crespo Quintana y Rodriguez San Pedro y Aguir.

Se da cuenta de la exposición de los sibilistas, de que habíamos por separado, acordándose pasar a la comisión correspondiente para que informara.

Tenemos el sentimiento de participar a nuestros lectores, la muerte acaecida hoy a las seis de la madrugada, del conocido e ilustrado abogado, D. Federico Salido, cuñado del difunto Sr. Sánchez de Castro.

Acompañamos a su atribulada familia en su legítimo dolor.

El entierro se verificará mañana a las tres de la tarde. La comisión que entiende en el proyecto sobre emisión de billetes del Banco ha estado reunida esta tarde, y como no acudiese nadie a informar, se ha disuelto sin adoptar ningún acuerdo.

Volverá a reunirse el sábado.

También se ha reunido esta tarde la comisión que entiende en el proyecto de Código penal militar que preside el general Lopez Dominguez, adelantando sus trabajos para el dictamen.

BALANCE DEL DIA.

La reseña de los sucesos del día en Madrid, y los telegramas de provincias dan idea clara del carácter del día, por fortuna pacífico en toda España, local debemos atribuir al buen carácter del pueblo español y a la influencia benéfica del ejercicio de los derechos individuales, a que se ha acostumbrado en estos últimos años.

La manifestación de Barcelona, no obstante su extraordinaria magnitud, señala la cultura a que ha llegado el obrero catalán.

A una sencilla recomendación de la autoridad civil, y después de ejercitar su derecho, se han disuelto pacíficamente las 30 ó 40.000 personas que han concurrido a la manifestación.

En Madrid, a no ser por la ingerencia, por cierto impotente de algunos elementos en la manifestación de sibilistas, esta manifestación habría pasado, aun sin los leves incidentes de que hablamos por separado.

Los mismos obreros han repugnado estas ingerencias, y aún hemos oído que han alibado a un extranjero que los excitaba.

A todas las clases, han concurrido los estudiantes; y los colegios y escuelas de niños y niñas, han hecho su vida ordinaria.

Al final de la tarde, cuando ya se conocían los sucesos del día, todo el mundo reconoció lo felizmente que ha pasado la jornada.

En cuanto a la confianza en las clases acomodadas, bastará decir que los valores públicos se han ofrecido hoy con un alza de importancia.

El sábado principiará a discutirse en el Congreso el dictamen, ya evacuado, sobre el trabajo de los niños.

NO PINTARSE

Soy dama y nunca compongo con colores ni faz; uso el jabon eficaz de los PRINCEPES DEL CONGO. Victor Vaisier—Paris.

CAMISERIA DE OLAVE, El Principe, El Bastones, Sombrillas y Abanicos

Dibujaste litógrafo. Hace falta uno que trabaje en cromos. Dirijase a Florencio Maras, San Sebastian (Guipúzcoa).

El Banco general de Madrid abre cuentas corrientes sin comision, con la bonificación anual de 2 por 100 en los depósitos.

El gran balneario de Nanciaras de la Oca (Alava), es el primero del mundo.—Sus aguas alcalinas azoadas curan radicalmente afecciones del hígado, estómago y genito-urinarías. Ved el anuncio.

La curacion de la tisis.

Las famosas y afamadas Píldoras antisépticas del doctor Audel, aprobadas por la Academia internacional de Ciencias Médicas, por la Sociedad de Medicina de Francia y por la Sociedad Nacional de Higiene Pública de París, constituyen el UNICO REMEDIO contra la tuberculosis.

Calman la tos
Modifican la expectoracion
Cortan los sudores
Alejan la calentura
Aizan las fuerzas
Abren el apetite

Médicos ilustrados certifican a diario que solo con las Píldoras Antisépticas se pueden curar la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho.—10 pesetas. Folio gratis.

Se remitan enviando sellos ó giro al Instituto Audel, SAN BARTOLOMÉ, 7, 1.º, Madrid. VENTA: Orléans, 41; Barcelona, Fernando VII, 7; Valladolid, Calvo; Valencia, Oseta; Zaragoza, Ríos; Sevilla, Santa Paul, 8; Granada, Pujos; Málaga, Oseta; Bilbao, Orive; Santander, Molino y Sare; Leon, Merin; Córdoba, Fuentes; Almería, Fernandez; Huelva, Gada; Cáceres, Oseta; Pamplona, Negrillos; Navalacruz, Gonzalez; Cádiz, Mañita; y buenas boticas y droguerías.

BOTICA en condiciones aceptables; proposición sea hasta el 20 Mayo. Ballesta, 15, principal.

LIMOUSIN HERMANOS TOLOSA (Guipúzcoa) Cafés en paquetes. Chocolates, tés. Achicaría. Fidejense catálogos.

MAULEON especialista en partos, enfermedades de la mujer y de los niños. Calle del Principe, 22, 1.º. Horas de consulta: de 4 a 6.

A LOS PROPIETARIOS de 5 y 6 p. anual para bigote en Madrid y provincias. Venta de casas nuevas 5 y 6 0 0 libras. Rasco, Plaza Angel, 21, 2.º

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 2.º DE MAYO

FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios	FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios
4 p. 100 int. c.	75 60	Id. fin de mes...	»
Id. tit. pequeños...	75 80	3 p. 100 y 2 p. 100	»
Id. fin de mes...	75 70	amort. de Cuba.	»
Id. fin dip...	»	Annalid. de Cuba.	»
4 p. 100 ext. c...	77 75	Bill. de P. Rico.	»
Id. tit. pequeños...	78 00	Sisas A. de Mad.	»
3 p. 100 ext. c...	»	Ob. munic. de id.	»
2 p. 100 ext. c...	»	Ob. Erlanger id.	»
Car. de Agosto...	»	Céd. Banco Hipo-	»
Id. de Marzo...	»	tec. al 6 p. 100.	»
Id. de Julio...	»	Id. al 5 p. 100...	»
4 p. 100 amort. c.	88 75	Ob. id. al 5 p. 100	»
Id. tit. pequeños...	88 90	VAL. COMERC.	»
Bill. de Cuba 1886	107 20	Ac. Banco España	409 75
Obras públicas...	»	Id. Banco Hipotec	»
Personal...	»	Id. Banco Castilla	»
3 p. 100 y 4 p. 100	»	C.º de Tabaco...	103 60
amort. de Cuba.	»		

Cambios sobre el extranjero.

París, a la vista, 625 por 100, beneficio al papel. París a 8 div., 620 por 100, beneficio al papel. Londres, a la vista, libra esterlina, 2672 pesetas. Londres, a 8 div., libra esterlina, 2669 pesetas. Londres, a 60 div., id., 00'00 pesetas. Londres, a 90 div., id., 26'60 pesetas. Berlin, a 8 div., marco de 100 dineros, 0-00 pesetas.

Resumen.

Los cambios en alza. Partes telegráficas. París 2.º.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 73'87 73'43 y 73'50.—3 por 100 francés, 89'20, 89'25 y 89'35.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Anastasio, Obispo y doctor.

—Fiesta nacional. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santa Cruz, donde por la mañana habrá misa mayor con sermón, y por la tarde, pases y reserva.

En San Anton, termina el solemne triduo al beato Pompilio Merit, presbítero de la Congregación de Padres Escolapios, elevado a los altares el 26 de Enero del presente año. A las diez habrá misa de Pontifical que celebrará el Excmo. señor Nuncio de San Santidad y predicará el Sr. Almaraz, y por la tarde, a las cinco, en los ejercicios, será orador el Sr. Miranda, terminando con Te Deum y bendición.

En San José continúan los ejercicios de los siete viernes, predicando a las cuatro el señor cura.

Continúan los ejercicios del mes de María, predicando:

En San Ginés, el Sr. Mansanara. En Carboneras, el Sr. Anaya. En San Millán, el señor cura.

Visita de la Córte de María.—Nuestra Señora de las Maravillas en su iglesia ó en D. Juan de Alarcón 5 de la de la Providencia en San Antonio del Prado.

Espectáculos para MAÑANA.

Español.—25 función.—T. 1.º impar.—A las 8 3/4.

—La redoma encantada.

A las 4 1/2.—La almoneda del diablo.

Comedia.—No hay función.

Zarzuela.—A las 9.—Los tres tristes trogloditas.—A las 10.—La romería de Miera.—A las 11.—El arco de Noé.—A las 11 3/4.—Brujerías.

Lara.—8.ª serie.—T. 8.º impar.—A las 9.—Su excelencia.—A las 9 3/4.—La escandalosa.—A las 10 1/2.—Doña Inés del alma mía.—A las 11 1/4.—Amén! ó el ilustre enfermo.

Apote.—A las 9.—Tannhäuser el estancero.—A las 9 3/4.—Chateau Margaux.—A las 10 3/4.—El cabo Baqueta.—A las 11 3/4.—Tannhäuser el estancero.

A las 4 1/2.—La clase baja.—El mojicon.—El cabo Baqueta.

Alhambra.—A las 9.—Mis dos mujeres.

A las 4 1/2.—El anillo de hierro

Estelva.—A las 8 3/4.—El voto del caballero.—A las 9 3/4.—Recta infalible.—A las 10 3/4.—M. G.—A las 11 3/4.—El voto del caballero.

Teatro de la Infanfil.—A las 8 3/4.—El denguel.—A las 9 3/4.—Madrid.—A las 10 3/4.—El embargo.—A las 11 3/4.—Los madrileños.—Baile por las hermanas Moreno.

A las 5.—La gran montaña rusa.—A las 6.—Madrid.

—A las 7.—Un lunes de novillada.

Circo de Prico.—A las 4 1/2 de la tarde y 8 1/2 de la noche.—Dos grandes funciones de ejercicios ecuestres, gimnásticos, cómicos y acrobáticos, tomando parte en ambas D. Augusto Gomez con sus seis toros amesestrados.—Entrada general, 50 céntimos.

Gran Circo de Colon.—A las 4 1/2 de la tarde y 8 1/2 de la noche.—Dos grandes y variadas funciones de ejercicios ecuestres, gimnásticos, cómicos y acrobáticos.—Entrada general, 50 céntimos.

La cura de la impotencia.

El importante Fluido Vital (5 pesetas), Gotas Vitales (6 pías.); Glóbulos Vitales (25 pías.), y las Perlas del Serrallo (40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón, sea de un pensador ilustre para curar, sin riesgo y con la mayor solidez, la impotencia, Derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa, y deben emplearse en graduación ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades.

Estos medicamentos curarán, aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

Se dan explicaciones gratuitas a médicos y enfermos que las piden al Instituto Audel, Madrid.

Un capital de 3.000 pesetas produce 1.200 anuales —SIN REPROUACION— Escribir a Mr. S. Polak, banquero, 80, Pan. Montmartre, París

EL DUQUE DE ALCIRA

NOVELA ORIGINAL DE D. RAMON DE NAVARRETE

Un tomo de lujosa impresion. Se vende a TRES PESETAS en las oficinas de La España Editorial, calle del Tutor, núm. 21; en la librería de F. G. Carrera de San Jerónimo, núm. 2, y en otras de las principales.

PAPEL PARA ENVOLVER

Se vende por mayor en la Administracion de este periódico, San Gregorio, 8, papel para envolver.



EL EXCMO. SEÑOR

D. TOMÁS MARÍA MOSQUERA Y GARCÍA

SENADOR VITALICIO Y PRIMER VICE-PRESIDENTE DEL SENADO, PRESIDENTE DE LA SECCION DE ESTADO Y GRACIA Y JUSTICIA DEL CONSEJO DE ESTADO, EX-MINISTRO DE ULTRAMAR Y FOMENTO, EX DIPUTADO A CORTES, ABOGADO DE LOS TRIBUNALES DE JUSTICIA, ETC., ETC.,

falleció en esta corte el día 30 de Abril de 1890, a las siete y media de la tarde

R. I. P.

Los Excmos. Sres. Presidentes del Senado y del Consejo de Estado, su desconsolada viuda, hijos, hija política, hermanos, hermano político, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a la conduccion del cadáver el día 2 de Mayo, a las diez de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Alcalá, núm. 13, al cementerio de la Sacramental de San Justo.

El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el coche.